

El Correo de Gerona

Diario de la tarde de avisos y noticias

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Gerona al mes. 1.50 Pts.

Fuera de Gerona, trimestre. 4.50 »

Ultramar y Extranjeros. 15 »

PAQ. ADELANTADO

AÑO VI

Redacción y Administracion

Albareda 13, segundo

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

La Correspondencia al Director

Dirección telegráfica **CORREO-GERONA**

ANUNCIOS

REMITIDOS Y ESQUELAS
á precios convencionales

Número suelto. 5 Cts.

Número atrasado. 15 »

Paquetes de 25 números. 1.25 »

Gerona. MIÉRCOLES 26 de Octubre de 1898

201

MÉDICO HIGIENISTA

Especialista en enfermedades venéreas
y sífilíticas.

JUAN JORDI

Consulta de 12 á 1.

Zapatería Vieja, 7, 1.º

GERONA

Café Mercantil

El dueño de este antiguo y acreditado establecimiento, don Esteban Jané, participa al público que en su antedicha casa se sirve á 20 céntimos taza, un buen café, que no desdice del que dan los establecimientos de más importancia de esta capital.

Al propio tiempo cuenta con un magnífico billar, en el que toda persona que consuma por valor de 25 céntimos, tiene derecho á jugar 50 carambolas, siempre y cuando no esté ocupado el billar, respondiendo de las averías los jugadores.

El precio por cada hora de jugar á carambolas es el de dos reales.

Gerona.—Calle del Progreso. 7.—Gerona.

Ultimas novedades de París

Estrella Auguet

PLATERIA, 27

GERONA.

Pasamanería,
Terciopelos
y demás géneros
para invierno.

Sección religiosa

Santo de mañana

San Vicente

Cuarenta Horas

Iglesia del Hospicio

Otoñal

Pueblo que llenó la historia

Esta mejor en la tumba

que en el lodo.

Barrantes.

¡Versos desgarradores! Con cuánta tristeza hemos de recogerlos hoy, como un grito del alma dolorida, como un espasmo de desespero; como un suspiro de afligido.... Escribiéronse hace muchos años, y hoy surgen con pavorosa actualidad.

¡Pueblo que llenó la historia! ¡Y qué historia! La de la humanidad, la de la civilización, la de la Cruz de Redención y la cruz de la espada. Pobre pueblo! ¿Qué queda de aquellas páginas de gloria? ¿Qué de aquel vasto imperio? ¿Qué de aquellos placeres ilustres?

Ruines y mezquinas páginas las de estos tiempos. Vencidos, espoliados, vejados, todas aquellas glorias y proezas, venturas y esperanzas, hoy están arrastradas por el arroyo, como secas hojas arrancadas por los vendavales

de este terrible otoño; del espléndido laurel que cobijara un día nuestro escudo....

¿Qué otra cosa que tristezas podemos tener? La vuelta de los soldados; las tierras entregadas al extranjero; la enseña de la Patria sustituida; un pleito internacional en que mucho podemos perder y nada ganar, y para colmar las amarguras aquí, en casa, en el pobre rincón que nos queda.... fango y miserias, y desesperación y escepticismo. Fuera, cercados de desdicha y peligros; dentro, ahogados por los miasmas de la política...

¡La política! ¡la política! De ahí brotan los gérmenes de todos nuestros males; de ella, y sólo de ella proceden nuestras desdichas; por ella, y sólo por ella, puede venir la muerte.... Ese es el lodo de que habla el poeta.

¡Si, mejor en la tumba que en el lodo, mucho mejor! porque si al fin en el lodo hemos de ahogarnos con mengua, mejor es caer con honra.

Hay que salir de esta situación, y si los que de ella pueden sacar á España, si los que pueden tenderle su mano, defenderla y salvarla, no lo hacen, vergüenza y mengua para ellos, que habrán dejado morir á su madre, que la habrán muerto por egoísmo, por falta de corazón, ó por sobra de cobardía.

Si ante lo que sucede hoy, ante tanto horror, tales peligros y tanta podredumbre, no surgen los hombres de buena fé, los que pueden y no quie-

ren... entonces tendremos que pedir la tumba como consueo, y terminar la triste poesía, repitiendo angustiados su última estrofa:

Que cuando la Patria muere,
Buen patricio y buen cristiano
Morir quiero.

LA ENSEÑANZA PRIMERA

Hemos publicado la vergonzosa estadística que dá á conocer lo que deben los pueblos á los maestros, y el abandono en que se tiene esa obligación en algunas provincias. Que hay poca voluntad de difundir la enseñanza es evidente, y así se prueba en la desconsideración al magisterio, en lo tardíamente que se le abonan sus haberes, y—por qué no decirlo?—en el poco entusiasmo que revelan los maestros en el ejercicio del profesorado.

Inquiriendo las causas de todo esto, se encuentra que la unidad municipal ó sea el Ayuntamiento, en relación con el número de habitantes que lo componen, sirve de punto de partida para fijar las escuelas que han de sostener, y, por lo tanto, los gastos que han de sufragar por cuenta del presupuesto respectivo; pero de aquí resulta una enorme desigualdad, porque el sostenimiento de una escuela incompleta de cada sexo, y lo que es más, el de una sola escuela de niños y de niñas es para muchos Ayuntamientos una sola carga, atendiendo al exiguo número de habitantes que comprende el término municipal y á la escasa riqueza imponible que los contribuyentes representan.

Existiendo en España 17 Ayuntamientos que no llegan á 100 habitantes y 3.183 cuya población fluctúa entre 100 y menos de 500, ¿es posible que, considerados como unidades administrativas para el sostenimiento de las cargas de todo género, y entre ellas la primera enseñanza, no resulten perjudicados en comparación con los de numeroso vecindario y exuberante riqueza? Ayuntamientos hay de los de menos de 100 habitantes en los que cada uno de éstos satisface más de 6, de 8 y hasta 10 pesetas, mientras que en algunas capitales de provincias el gasto por habitante no llega á una peseta, y el término medio no excede de 1.91 pesetas.

Así, pues, una escuela para pueblos de 100 á 500 habitantes será siempre carga más difícil de soportar que diez para los pueblos que excedan de 20.000 habitantes, por ejemplo. Ya se divida el gasto de unas y de otras por el número de sus habitantes, ya por su riqueza imponible, la cuota proporcional resultará siempre mayor en el orden inverso á la importancia de las respectivas poblaciones. Y si además se tiene en cuenta que el número de escuelas obligatorio para cada Ayuntamiento puede cuando existen escuelas privadas, como acontece en todos los de numeroso vecindario, la desigualdad es mayor.

No es de extrañar, por tanto, que en esos pueblos de tan exiguo vecindario sea imposible sostener una escuela, por mal organizada que esté, y este es un dato más para insistir en la conveniencia de suprimir Ayuntamientos, agupandolos de manera que constituyan organizaciones municipales con medios y elementos de atender á todas sus obligaciones, y especialmente á las de enseñanza de un modo cumplido.

Desde Figueras

Muy señor mío y amigo: El insigne don Miguel Pumarola, esa «lumbera» del pueblo, instrumento de caciquillos de «pour rires», émulo de don Juan Moragas, ex-alcalde de desprestigiado hasta la médula en esta bella perla ampurdanesa, acaba de recoger el fruto de su denuncia hecha contra el catedrático de este instituto don Juan Maria Bofill, electo concejal en las últimas elecciones.

En contra el derecho legal que asistía a nuestro amigo para desempeñar el cargo público por el que había sido elegido por la soberanía popular, acudió el señor Pumarola insiguendo las instrucciones de elementos tan corrompidos como de los que ha dado muestra el montería, cuyos responsables le cantan á core esa misma fanfarrula de «moralizadores» que todo lo fian á la influencia, con grave desprestigio de la ley y de la cultura del pueblo.

Pese á quien pese, el señor Bofill ocupará el puesto de concejal que le fué otorgado por el pueblo y le ha sido confirmado por sentencia del Tribunal de lo contencioso administrativo en 20 del actual; y pese á quien pese, los elementos subversivos del derecho y de la justicia irán cayendo á los pies de los hombres justos amantes de la regeneración que aclama la España por medio de los elementos sanos y vigorosos que aun germinan en sus entrañas.

Es de V. afecto. s. s.

J. P.

24 octubre 1898.

BESOS Y LAGRIMAS

Y al hallarse se hablaron.

Y se dijeron:

—¿Dónde vas con tanta prisa? ¿Tan mal te trata tu madre, aquella nube negra, que la abandonas y te vas sola por estas regiones?

—¡Esa no es mi madre!—contestó con desprecio.—Yo fui recogida por ella en el mar y me hizo su esclava. Nací durante el fragor de la batalla, en los ojos de un marino; y al hundirse en el mar con el cuerpo despedazado por la metralla, dejéme el on cargo de llevarle á su madre un beso... Divino desde aquí el pueblecillo de la costa en que vive, y voy de prisa á entregarle recuerdo tan piadoso.... ¡No me entretengas!

—Espérate, que te acompañaré... Yo llevo otra misión parecida: voy a diluirme en el hoyuelo de una barba de mujer, por encargo especial de quien fuera su prometido. Había dicho mil veces que aquella sería su tumba, y cuando, tendido sobre el suelo fangoso y sangriento, revolcábase en las mayores agonías, reconcentrando todo su ser en un hondo y prolongado suspiro, sali por sus ojos con tal fuerza, que fui á dar en las regiones etéreas, en donde he vagado perdida y triste hasta hoy... ¡¡¡Iremos juntas!

—¿Hallarás el hoyuelo desocupado?

—No sé... Tengo presentimientos engañosos.

—Te compadezco. Dispénsame que te abandone. Mira... ¡allí, allí está quien busca! Me está esperando....

Una madre no se cansa de esperar. Voy á llevarle el último consuelo.

Y llegó la gotita escapada de la nube, y cayó sobre la pálida mejilla de la viejecita...

La otra...

Todavía anda vagando por las regiones etéreas.

El hoyuelo que había de servirle de sepultura estaba ya ocupado...

J. Rodríguez.

ROBO Y PRISION

En un hotel de Monte Carlo vivía el príncipe ruso Polutzoff, a quien ayer mañana despertole un individuo pidiéndole la bolsa ó la vida.

El príncipe le entregó 70.000 francos en billetes y joyas valoradas en 30.000.

El ladrón no se conformó, exigiendo mayor cantidad y la emprendió á palos con el príncipe á quien hirió en la cabeza, intentando además ahogarle.

El príncipe se defendió á mordiscos, causando al agresor una herida en la mano.

Escapado el audaz ladrón, la policía le siguió las señas á París, donde ha sido detenido un viajero de muy arrogante figura, al que acompañaban dos señoras elegantísimas.

La policía llevóse al detenido que se desmayó en la prision.

Declaro este llamarse Ivan Ivannoff, sin domicilio ni profesion, negando toda participación en el crimen de que se le acusaba.

Desenguantado viosele en la mano arañazos y mordiscos.

En la cartera se le encontraron 43.000 francos en billetes, 7.500 en liras, 620 rublos y 8 monedas de 100 francos.

En la maleta se le hallaron las joyas del príncipe Polutzoff, un bastón roto y ad heridos en él, cabellos ensangrentados.

Ante tales pruebas, confesó el criminal su delito.

Sábase que el nombre que en un principio se le dio era Ganko, oficial de la marina de guerra rusa, hijo del célebre general del mismo apellido, que tanto se distinguió en la guerra franco-rusa.

ENVENENAMIENTOS

En «El Pallaresa», de Lérida, leemos lo siguiente:

Seguramente recordarán nuestros lectores que hace bastantes días publicamos la noticia de que el Juzgado de instrucción de Cervera dispuso que se procediera á exhumar los cadáveres de Manuela Ortiz, Asunción Morell y Ramón Morell, individuos de una misma familia, que fallecieron en Vila-grasa los días 16, 18 y 28 de septiembre, al objeto de que se les practicara la autopsia con el fin de averiguar si las tres muertes habían sido naturales.

En los días sucesivos procuramos averiguar el resultado de la expresada diligencia judicial, sin que pudiéramos lograrlo, y por el parte que el teniente jefe de la línea de la guardia civil de Tárrega ha dirigido con fecha de ayer al gobierno de provincia deducimos, que el que aquel ofreció hizo creer en la existencia de un horroroso crimen, y que en virtud de esta sospecha se encargó á la benemérita la práctica de pesquisas y gestiones con el objeto de comprobar la comisión del delito y el descubrimiento de sus autores.

La guardia civil, obrando con sus acostumbrados celo, perspicacia y diligencia, ha instruido un atestado, en el que se prueba con declaraciones de vecinos y de los supuestos culpables, que á los individuos les sobrevino la muerte, después de comer; que aquellos compraron veneno en diferentes días y puntos con el pretexto de que lo

querían para matar ratones, y que un perro que comió los huesos de un conejo, cuya carne fué comida por Ramón Morell que falleció el último, murió el mismo día con todos los síntomas de envenenamiento.

Los presuntos autores del supuesto delito, que anteaer fueron puestos á disposición del juez del partido de Cervera, son los consortes José Morell Ortiz y Maria Llor Poble, de 32 y 28 años de edad, que vivían en compañía de los tres que murieron, que eran madre, hermana y sobrino del esposo.

Cronica

Aviso

Los señores abonados á este periódico cuya suscripción terminó en 30 de septiembre, se servirán renovarla al objeto de evitar interrupción ó suspensión del envío del periódico.

Los suscriptores de fuera que estén en descubierto con esta administración por el indicado concepto, hasta dicho 30 de septiembre, se servirán asimismo hacer efectivo el importe de sus suscripciones vencidas.

La importante sociedad recreativa «Las Odaliscas» ha publicado hoy el programa que á continuación publicamos, de los festejos que celebrará dicha sociedad durante las ferias y fiestas de San Narciso.

Día 29.—A las 10 de la noche tendrá lugar un gran baile extraordinario.

Día 30.—A las nueve de la noche variada función en el teatro de la sociedad, poniéndose en escena la graciosísima comedia castellana en dos actos de don Vital Aza, denominada «Perecitos» y la aplaudida zarzuela en 1 acto y 2 cuadros de don C. Lucio y E. García y música de Valverde (hijo) y Estellés que lleva por título, «La marcha de Cádiz».

Dará fin al espectáculo un lucido baile á orquesta cuyo programa será amenizado por una reputada orquesta de esta capital bajo la dirección del maestro don Juan Plá.

Día 1.º de noviembre.—A las 9 de la noche función lírico-dramática poniéndose en escena el interesante drama catalán en tres actos y en verso, original del malogrado vate don Federico Soler (Pitarra) de muchos años no representada en esta ciudad, «La contramestre».

Se dará fin al espectáculo con la representación del sainete lírico en un acto y en verso, original de los señores F. Limendoux y C. Lucio, música del maestro M. Nieto, titulado «El Gorro Frigio».

Día 3.—A las nueve de la noche, función de zarzuela poniéndose en escena las que á continuación se detallan.

1.º «El Gorro Frigio», de F. Limendoux y C. Lucio, música de M. Nieto.

2.º «Chateaux Margaux», de J. Jackson y música de F. Caballero.

3.º «La marcha de Cádiz», de C. Lucio y E. García y música de Valverde y Estellés.

Terminará la velada con un escogido baile de sociedad.

Día 6.—A las 10 de la noche extraordinario baile de sociedad en obsequio á los señores invitados de las demás sociedades de la provincia.

En el Principal púsose anoche en escena la producción de Verdi, «Ballo in Maschera», muy conocida de nuestro público por ser de las obras antiguas que con predilección echan mano nuestros empresarios.

Muy rica é inspirada es; pero en ver

dad, desearíamos, y con nosotros los concurrentes al teatro, se nos dieran á conocer obras nuevas, para disfrutar de las delicias de inspiraciones desconocidas en nuestro viejo coliseo, tan aplaudidas en otras capitales.

Solo en conjunto hablaremos, pues aparte de que no nos proponemos criticar á los artistas que tenían á su cargo la ejecución de la obra, no disponemos de espacio suficiente para el detalle, que omitimos, precisamente por tenerlos ya conocidos á todos en dicha obra.

De bastante acertada se puede calificar la representación del «Ballo» por cumplir su cometido con especial gusto y conocimiento las señoras Caroli, Wermes y la señorita Ketti en sus respectivos papeles de Amelia, Page y Ulicia y los señores Mestres, León y Brotat.

El señor Mestres, que como buen artista, siente al cantar, estuvo muy bien, especialmente en el cuarto acto, alcanzando juicios y merecidos aplausos.

El tenor señor Brotat dijo bien su papel, pero le recomendamos suavice los agudos, que en ocasiones resultan ásperos; emitiéndolos con sencillez y sin forzar la expresión propia de la frase, pues en ocasiones determinadas resultan esfuerzos sin bondad.

Los demás artistas bien; no tanto el coro de ambos sexos, pues nos resultó flojo.

La orquesta excelentemente dirigida; pero con algun ligero lunar debido quizás á los defectos de orquestación que imponen á veces las necesidades de la obra.

En Cistella una anciana de 70 años se guareció debajo de un puente con un varno y dos mujeres más, cuando les sorprendió la avenida del torrente, pereciendo la anciana arrastrada por la corriente y salvándose los otros tres milagrosamente.

En el incendio ocurrido ayer, el cabo de cornetas de bomberos don Jose Ferrion encontró un reloj, el cual entregó inmediatamente á su jefe, que lo tiene en su poder á disposición del que resulta ser su dueño.

Por la autoridad militar se han dado las oportunas ordenes para la busca y captura de los soldados desertores Juan Basagana Buxeda, natural de Basagoda, Juan Llubet Gironella, de Cistella y Pedro Romaguera Gratacós, de Garriguella.

Se han visto muy concurridos los solemnes funerales celebrados esta mañana en la parroquia de Santa Susana del Mercadal para el eterno descanso de alma de don Luis de León Soloto, teniente coronel retirado de la guardia civil (q. e. p. d.).

Por acuerdo de la Comisión provincial de Monumentos históricos y artísticos, durante las próximas ferias, el Museo estará abierto al público todos los días, desde las diez de la mañana hasta las cuatro de la tarde.

Tomándolo de otro colega publicamos en la edición de ayer un suelto en el que damos cuenta de haberse declarado en huelga los dueños de carruages de Figueras, en virtud del cual nos ruega el señor Delegado de Hacienda hagamos público, no ser cierto que los nuevos impuestos establecidos recarguen de 150 á 250 pesetas por ca ballería.

Tampoco lo es que llegasen á la capital Ampurdanesa tres inspectores de Hacienda para trabar embargos, porque si han estado investigados en Figueras, son dos solamente y estos han ido á desempeñar su cometido en el cual no está incluido de nin

una manera el trabar embargos. Y que por la Delegación tampoco se han circulado órdenes a la Guardia Civil para que auxilie a los inspectores.

Se ha dispuesto que los excedentes de cupo del reemplazo de 1897 que por causa de enfermedad u otras análogas han retrasado su concentración sean alta en los cuerpos correspondientes y continúen en ellos hasta que termine su instrucción.

La Sociedad Colombiíla de Barcelona ha efectuado la segunda de las sueltas anuales de educación de pichones a Martorell, 22 kilómetros línea recta. en la que tomaron parte 53 palomares, con un contingente de 640 palomas.

No obstante las malas condiciones del día a causa de la niebla, las palomas se orientaron bien, siendo las pérdidas insignificantes.

Haec tiempo que viene la prensa haciéndose eco de las numerosas quejas que se formulan por los injustificados retrasos que sufre la oposiciones a escuelas públicas vacantes.

Como con estos se retrasos ocasionan daños de consideración a los interesados esperamos que se ponga el debido término a esos abusos.

El Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, remitió ayer al Excmo. Sr. ministro de Estado el siguiente telefonema:

El Instituto Agrícola Catalán acaba de saber confidencialmente, que el gobierno francés va a imponer fuertes derechos arancelarios a la introducción de nuestros vinos hasta 12 grados lo que perjudicaría enormemente a las comarcas catalanas cuyos caldos son de poca graduación. —Marqués de Camps.

En Valladolid se ha constituido una sociedad con un capital por valor de dos millones de pesetas, para crear una gran fábrica

ca de azúcar extraído de la remolacha. En breve se convocará a una reunión magna de libradores de Castilla, con objeto de interesarles en el cultivo de 1.000 hectáreas de citada vegetal, lo cual aumentara el tráfico de las líneas férreas en unas doscientas mil pesetas y producirá grandes beneficios a la región.

Hay gran entusiasmo por tal desarrollo de esta nueva industria y esperamos que en Cataluña se secundaría los propósitos de los vallisoletanos, pues buena falta nos hace el que se desarrollen otras industrias ahora que hemos perdido los productos que nos suministraban las colonias.

Huéspedes: Una señora sola desea dos cabaleros a toda asistencia. Dirigirse, travesía de la Auriga, núm. 2, piso 1.º, 1.ª puerta.

Practicante, bien impuesto en el despacho, se necesita para la nueva farmacia que se inaugurará en la calle del Progreso número 4.

Sección comercial

BOLSIN DE BARCELONA MAÑANA Cambios del día 26 de octubre de 1898

Interior	56'40
Exterior	63'45
Cubas 1886	67'65
Ídem. 1890	51'65
Nortes	27'15
Francias	26'40

CAMBIOS DEL ORO

Alfonosos	43'00
Isabel	53'00
Ozas	48'50
Monedas de 20 pesetas	47'50
Oro pequeño	43'00

CAMBIOS

Paris vista	51'00
Londres vista	38'20

CUPONES

Vencimiento Julio 1898	
Cubas 1898 y 1890	6'50
Exterior	0'00
Interior y Amortizable	5'00

NOTICIAS TELEGRAFICAS

Madrid 26.

En el Consejo que anoche se celebró quedó encargado el señor ministro de Gracia y Justicia de redactar las comunicaciones que el Gobierno ha de dirigir al Tribunal Supremo y el Consejo de Estado acerca de lo ocurrido con el director de «El Nacional».

—El primer cónsul que España tendrá en Puerto Rico, será don Pedro Pérez, persona de origen español y que hace muchos tiempo reside en la Pequeña Antilla.

—El primer buque norteamerino que ha tocado en las islas Marianas después de la guerra ha sido el «Penysvania».

Al llegar se encontraron sus tripulantes con que los indígenas se habían sublevado tres veces indistintamente ya en contra ya en favor de los yankees.

Cuando el «Pennsylvania» llegó se encontró izada la bandera estrellada con la circunstancia de que días antes había sido arriada la española.

El administrador de Aduanas que han nombrado los norteamericanos es un español ayankizado y el gobernador militar es un capitán del ejército yanqui cuya nacionalidad ni el mismo conoce.

—Los amigos del señor Romero Robledo dicen, refiriéndose a las últimas noticias que de este han tenido, que muy en breve regresará a Madrid con objeto de estar al tanto de cuanto ocurre en la cuestión política.

Esto ha sido causa de que el gene-

ral Weyler retrase su anunciado viaje a Andalucía y también el que cambie su itinerario cuando lo resuelva.

—Dúdase de que el general Chinchilla acepte la comandancia de alabarderos.

Amigos del general decían anoche que no sería de extrañar resignase la aceptación de aquel alto cuerpo.

Añaden que el general, desearía quedar por ahora en situación de cuartel.

—Se ha acordado admitir la dimisión al general Chinchilla, sin que se haya nombrado la persona que debe substituirle.

El general Correa continuará por ahora desempeñando la cartera de Guerra.

También se trató en el Consejo de los asuntos de Paris, sin que se sepa en estos momentos los acuerdos que acerca de los mismos se hayan tomado.

—Dicen de Paris que las sesión que hoy celebrara la Comisión de la paz tendrá lugar a las cuatro de la tarde, a fin de que no puedan influir sus acuerdos en las cotizaciones de Bolsa.

Antes de empezar dicha sesión recibirán de Mr. Mac-Kinley los delegados norteamericanos instrucciones precisas a propósito del artículo tercero del protocolo, que se refiere a la cuestión de Filipinas.

Teatro Principal
Función para mañana
Debut del tenor absoluto señor Puig Escursell.
La Opera en cuatro actos
Gli Ugonotti
A las ocho y media
Imprenta de EL CORREO DE GERONA

106 FOLLETIN DE EL CORREO DE GERONA

—¡Hija mía!
—Adela exclamó, comprendiendo enseguida lo que acababa de suceder.
Y se dirigió apresuradamente hacia la habitación mortuoria.
Al ver que Simona ocultaba la cara entre el pañuelo y que las lágrimas las sofocaban.
Alberto se levantó y cogiéndole la mano la dijo.
—¡Valor, por Dios!
—¡Tened valor Luciano!
La señora Vincent se separó a un lado y estrechando a su hija entre los brazos:
—Ven, hija mía;—dijo,—no estés ahí, comprendo lo que te sucede, ven.
Y se la llevó al despacho de Vincent.
—Vamos, Simona.
—Entonces prosiguió haciéndola sentar y le dijo:
—Te pido por favor que hagas lo posible por calmarte (que sería de nosotras si no tuviese yo más energía que tú?)
La abrazó y besó con ternura.
—Pero Simona hacia lo posible para dominar el acceso de desesperación.
—Fue cuando vió el cadáver de su padre.
Enseguida volvió a la habitación mortuoria ocupando el sitio que su hija acababa de dejar.
A Esperat le agradó mucho el incidente.
Se calló esperando el momento propicio para romper todo el silencio.
Tan pronto como como imaginó que la señorita Vincent se hallaba en disposición de escucharle, la consoló de la mejor manera posible, empleando palabras de verdadera elocuencia que produjeron en la joven bastante efecto.
Luciano poseía verdadero poder de fascinación cuando quería desple-

LUCIANO ESPERANT

103

ta, porque no habiéndole dado Luciano ninguna orden, no pudo asumir la responsabilidad grande de obrar a su antojo.
Y al decir esto se sacó del bolsillo la carta que Jacobo le escribiera y la puso delante de Adela.
—Si, ya veo,—contestó con una turbación muy natural, después de leer la protesta suprema de su esposo:
«Mi muerte probará a todos que obré de buena fe.»
Nada más natural.
Al lado del cadáver de Vincent se hablaba en voz baja.
El reloj de una iglesia vecina dió las doce.
—Es muy tarde, y vos, caballero, sin duda, vivís en Paris,—dijo Adela.
—Si, me despedí del cochero.
Yo le cerré los ojos.
Llegó a cabo su propósito fatal.
—¡Comel
¿Fuisteis vos el que le acostó?
—Si señora fui yo.
La señorita Simona se fué a Paris para ir a buscar, terminaba su su-
maria.
—¡Ah!
—¿Vino el comisario de policía?
—Es indispensable.
—Pensais en todo, caballero, y os lo agradezco infinito, no lo dudéis, pero mi primo está ahí, no os necesitamos, y sentiría en el alma que por nuestra culpa pasaseis una mala noche.
—Descansaré en un sillón.
El sueño me rinde.
Consentí en quedarme.

EL CORREO de GERONA

DIARIO INDEPENDIENTE, DE AVISOS Y NOTICIAS, ILUSTRADO Y DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA PROVINCIA

Precios de suscripción

Gerona al mes.	1'50 pesetas
Provincias rimestre.	5
Ultramar y Extranjero.	15

Se admiten esquelas mortuorias y de funerales para la primera pagina hasta las dos de la tarde y para la segunda y tercera, hasta las seis.

Porque si seguís mi consejo fijaremos la triste ceremonia para pasado mañana á primera hora.

Para que esto sea posible será preciso que el señor Dumoulin y yo nos repartamos el trabajo que hay que hacer para que no perdamos mucho tiempo.

—Y si acepto vuestra cariñosa proposición no será abusar de vuestra amistad, señor Esperant?

—El haber despedido mi coche debe probaros todo lo contrario, señora, y que estoy resuelto al volver aquí á ayudaros, lo mismo que á la señora ta Simona en la dolorosa tarea que tenéis que desempeñar.

—Os quede muy reconocida por todo, ¿no causará inquietud vuestra ausencia, sobre todo si se sabe que hoy experimentasteis las pérdidas de esa cantidad tan considerable que ha poco me indicasteis?

—Soy soltero, señora, completamente libre, y tal vez desgraciadamente para mi, una ausencia muy prolongada no llamaría la atención de mi portero de una manera extraña.

Sería de las sorpresas menos desagradables que experimentaré el no verme volver mañana.

En este instante oyese sollozar en la habitación inmediata donde estaba depositado el cadáver.

Dijimos que Simona se sentó á la cabecera del lecho mortuario de Jacobo, mientras que Alberto, entregado por completo á su pesar, empezó á recordar esos mil incidentes que constituyen las joyas mas preciadas del cariño filial, y mientras duró la conversación entretúvose en reparar un pasadito que no debía volver.

De este modo evocó las fases principales de la existencia del padre que siempre se mostró tan justo como cariñoso con ella, y esta especie de revista retrospectiva de sus intimas relaciones, acrecentando su ternura hacia el muerto, avivo su dolor hasta el extremo de que la produjo una violenta crisis.

Hacia unos cuantos minutos que su vista se fijaba con dolorosa insistencia en la yerta fisonomía de Jacobo, hasta que la emoción le ocasionó la crisis nerviosa haciendola prorrumpir en los sollozos de que hemos hablado.